

LETRE D'INFORMATION

#9 | Décembre 2025

Comment limiter déchets et gaspillages en conservant la magie de Noël ?

Chaque année, près d'1 million de cadeaux non désirés sont directement jetés !

Pour limiter l'impact des fêtes sur l'environnement, zoom sur les 6 idées proposées par l'ADEME à expérimenter cette année :

- Le Noël canadien ou britannique afin d'alléger la hotte du père Noël
- Les cadeaux de seconde main
- Le festin nouvelle formule : quantité, provenance et innovation à la loupe
- Le sapin fait maison
- La déco 100 % naturelle
- Le furoshiki - tissu réutilisable - pour tout emballer

Pour en savoir plus, consulter le guide de l'ADEME



Sytraival

des déchets réinventés



<https://librairie.ademe.fr/consommer-autrement/7585-comment-organiser-un-noel-plus-ecolo--9791029724206.html#product-presentation>

Feuille de route du SYTRAIVAL : une vision commune pour nos déchets

D'après la loi AGEC, notre territoire doit réduire ses déchets de 13% en 2030 par rapport à 2024, soit environ 25 000T à effacer à population constante.

C'est dans ce cadre ambitieux que la feuille de route a été engagée. Les élus du territoire du SYTRAIVAL se sont réunis à 2 reprises pour partager leur vision, les enjeux actuels et définir les axes prioritaires de travail. Il en est ressorti une forte volonté de réduction des déchets, en renforçant l'adhésion des usagers, mais également en élaborant un modèle économique soutenable prenant en compte les spécificités de nos territoires.

Un 3e atelier avec les élus est planifié mi-janvier afin d'approfondir les actions prioritaires à mener. L'objectif sera l'édition d'un document validé par tous, qui servira de cadre aux parties prenantes dans leurs prises de décision de la prochaine décennie.

Retour sur la collecte solidaire de jouets ecosystem-ecomaison : près de 1 tonne de jouets collectés



Le SYTRAIVAL et 4 de ses collectivités adhérentes – la CCSB, la CCPA, le SIRTOM et le SMIDOM - ont participé à la grande collecte solidaire de jouets organisée par ecosystem et ecomaison, du 1er au 30 novembre.

13 points de collecte ont été mis en place sur l'ensemble du territoire et près de 1 tonne de jouets ont été collectés !

Tous les dons seront confiés à des associations locales partenaires de l'opération avec pour priorité le réemploi.

LE GESTE VERT : COLLECTE ET BROYAGE DE SAPINS

Que faire de son sapin une fois les fêtes de fin d'années terminées ? Déposez les dans les points de collecte dédiées dans votre commune.

Certaines collectivités mettent en place le broyage des sapins sur place. En plus de réduire le nombre de déchets végétaux dans les déchèteries et de limiter les déplacements multiples et les émissions de CO2 nocives pour l'environnement, le broyat obtenu est valorisable dans les espaces verts :

- En paillage, pour apporter des nutriments au sol et éviter la poussée des mauvaises herbes ou
- En compostage pour équilibrer les matières trop humides

Pour donner une deuxième vie à vos sapins naturels sans pot, sans neige artificielle et sans décoration, renseignez vous auprès de votre commune.

Opération Seconde Vie sur le territoire de MBA : véritable laboratoire de créativité pour apprendre à réduire les déchets

Du 26 au 29 novembre, Mâconnais-Beaujolais Agglomération a organisé la 10ème édition de l'Opération Seconde Vie à l'Espace Carnot, à Mâcon. Un rendez-vous qui, chaque année, rassemble habitants, associations et artisans autour d'un objectif commun : réduire les déchets en donnant une nouvelle vie aux objets.



Un territoire engagé dans la réduction des déchets

Le Président de l'Agglomération, Jean-Patrick Courtois, a rappelé l'objectif fixé : réduire de 20 % la production de déchets d'ici 2030. Les efforts réalisés par les habitants du territoire portent déjà leurs fruits : depuis 2010, la quantité de déchets produite par habitant a baissé de plus de 10 %. L'Opération Seconde Vie contribue pleinement à cette progression : depuis sa création, elle a sensibilisé plus de 12 000 habitants.



Recycl'Art : créativité et réemploi à l'honneur

Cette année, le thème « Recycl'Art » a permis de montrer que les objets abîmés ou inutilisés peuvent devenir des créations originales, utiles ou décoratives. Pendant quatre jours, l'Espace Carnot s'est transformé en lieu de découverte, de rencontres et d'échanges autour du réemploi.

L'association Le Pont, partenaire historique de l'Agglomération, a présenté une exposition-vente issue de sa Ressourcerie. En 2024, ce partenariat a permis de détourner 84 tonnes d'objets de l'enfouissement. Artisans, associations et créateurs locaux ont animé ateliers, démonstrations et stands de vente. Leur participation a fait de cette édition un moment convivial, inspirant et ouvert à tous.

Au total sur les 4 jours : 86 adultes et 186 enfants sensibilisés lors des ateliers / 1 947 visiteurs

Une fréquentation qui a battu tous les records pour cette 10ème édition !

Le mot de Monsieur Gilles Jondet, Vice-président en charge de la collecte et du traitement des déchets ménagers et assimilés : « Merci à toutes celles et ceux qui ont contribué au succès de cette édition : partenaires, bénévoles, équipes de l'Agglomération et bien sûr les habitants. Rendez-vous l'an prochain pour une nouvelle Opération Seconde Vie ! »

Pour en savoir plus : www.mb-agglo.com

Boucles locales de réemploi au service de l'économie circulaire sur le territoire du SIRTOM

La matériauthèque du Sanatorium de Bergesserin (71)



Donner une seconde vie aux matériaux, en construisant une filière de réemploi locale et solidaire, c'est l'objectif de la matériauthèque du Sanatorium de Bergesserin (71). Ce projet est porté par InCluniso - Pôle Territorial de Coopération Économique (PTCE) – en partenariat avec le SIRTOM.

Bois, éclairage, quincaillerie, peinture, vitrage, sols, isolants ou encore outils en bon état ... récupérés dans les zones de réemploi dédiées dans les déchèteries de Cluny et Trembly, les matériaux sont ensuite acheminés à la matériauthèque pour être triés, stockés puis revendus à un tarif solidaire. L'adhésion est ouverte aux habitants et aux artisans locaux.

La consigne des bouteilles en verre de retour dans les rayons



Ce projet lancé en septembre favorise la remise en circulation de bouteilles en verre, en circuit court et en collaboration avec des brasseurs locaux : La Zouaffe, la Paille, Terre des Possibles, la Fosse aux Loups, Teddy Beer.

Comment ça marche ? une consigne est appliquée à l'achat, puis rendue une fois la bouteille en verre rapportée. Les bouteilles sont ensuite envoyées en circuit de lavage pour être à nouveau remplies. Les bouteilles sont réutilisables jusqu'à 50 fois !

Rendez-vous dans les 3 enseignes partenaires : Super U Prissé, Bionali Cluny et U Express de St Bonnet de Joux.

Pour en savoir plus : www.sirtomgrosne.fr/